

XXV AÑOS DE LA SOCIEDAD MEXICANA DE MICOLOGÍA

por Teófilo Herrera*

XXV YEARS OF THE SOCIEDAD MEXICANA DE MICOLOGÍA**SUMMARY**

Here are presented some remembrances and a brief history of the "Sociedad Mexicana de Micología" which was founded in October 8th, 1965. General comments are made, and particularly about the last five years of such a history because there are two previous publications indicating the development of this society from the origins to the commemoration of its twenty years of activity. The importance of the periodical publications as well as that of the fungi displays, courses, mycological journeys and congresses organized by the society is considered.

RESUMEN

Se presentan algunas remembranzas y una breve historia de la Sociedad Mexicana de Micología, que fue fundada el 8 de octubre de 1965. Se hacen comentarios generales y, de manera particular, a cerca de los últimos cinco años de dicha historia porque hay dos publicaciones previas que indican el desarrollo de la sociedad desde los orígenes hasta la conmemoración de sus veinte años de actividad. Se considera la importancia de las publicaciones periódicas, así como la de las exposiciones de hongos, los cursos, las excursiones micológicas y los congresos organizados por la sociedad.

En dos publicaciones anteriores el autor de esta presentación hizo una "Breve reseña histórica de la fundación de la Sociedad Mexicana de Micología" (1968) y los comentarios que consideró pertinentes con motivo del "XX aniversario de la Sociedad Mexicana de Micología" (1985), la cual fue fundada el 8 de octubre de 1965 en el seno de la Sociedad Mexicana de Fitopatología, presidida entonces por el Dr. Jorge Galindo.

En la presente exposición se hacen remembranzas sobre las actividades de la Sociedad Mexicana de Micología desde su fundación, a través de sus 25 años de existencia, pero haciendo énfasis en el desarrollo de la misma en el último lustro, puesto que en los trabajos antes indicados ya se anotaron los aspectos sobresalientes de dos etapas de su historia, la de formación y la de satisfactorio desenvolvimiento durante las dos primeras décadas.

* Departamento de Botánica, Instituto de Biología, UNAM. Apartado Postal 70-233, México, D.F. 04510.

No es sorprendente indicar que para lograr el progreso de la mencionada corporación fue necesario perseverar tenazmente para mantener la asistencia de los socios a las reuniones periódicas de sesiones académicas que versaron sobre muy diversos enfoques de la micología y para lograr la cooperación económica y técnica que permitiera alcanzar el éxito en importantes actividades de difusión cultural y de intercambio académico relacionadas con la micología, tanto en la Ciudad de México como en la provincia, en particular las correspondientes a las atractivas exposiciones de hongos, de las que ahora se ha llegado a la IX, y los tres exitosos congresos realizados hasta la fecha, esto sin olvidar la ardua labor editorial que ha sido sostenida hasta la fecha en forma continua, fenómeno sorprendente en el desarrollo de las revistas científicas mexicanas, las que frecuentemente son interrumpidas por diversas vicisitudes inherentes a los problemas económicos, sociales y políticos de los países en desarrollo.

En su primera fase editorial, la publicación periódica de la sociedad logró la presentación de 19 números, los tres primeros que podrían considerarse como una primera serie, con el nombre de "Boletín Informativo de la Sociedad Mexicana de Micología" y el resto con el de "Boletín de la Sociedad Mexicana de Micología", eliminándose la restricción de "informativo" debido a que la publicación contenía primeramente trabajos científicos originales. El número 20 se destinó a formar un "Índice de Autores, Materias y Taxa" de dicho Boletín (Núms. 1-19, 1968-1984) elaborado por varios autores del Instituto de Biología de la UNAM (Pérez-Silva *et al.*, 1987). Aunque los cuatro primeros números fueron publicados en forma modesta, pues su edición fue mimeográfica, constituyeron la base para continuar con la publicación ya prestigiada y de amplia circulación internacional que subsiste en la actualidad, en una segunda fase editorial a partir de 1985, con el nombre de "Revista Mexicana de Micología", de la cual han aparecido cinco volúmenes, además del presente volumen. Esto ha sido logrado mediante el esfuerzo de varias personas, desde las que intervinieron en el primer comité editorial del Boletín Informativo: Celia Dubovoy-Rudoy, Gastón Guzmán-Huerta y Evangelina Pérez-Silva, ésta última en calidad de secretaria de la Sociedad, hasta el comité actual de la Revista (volúmenes 5 y 6, 1989, 1990) a cargo de Conchita Toriello y Miguel Ulloa como editores, Elvira Aguirre-Acosta como secretaria y María Lucía Taylor, Arturo Flores-Carreón y Lucía Varela como miembros vocales. En los volúmenes 1 a 4 de dicha revista (1985-1988) fungió como presidente del comité editorial Gastón Guzmán-Huerta, continuando su larga trayectoria en este meritorio cargo, el cual venía ejerciendo desde 1969, en el Boletín Informativo de la Sociedad; en estos cuatro primeros volúmenes colaboraron Daniel Martínez-Carrera, Conchita Toriello y María Lucía Taylor como vocales, con la excepción del primer volumen, en el cual no intervino esta última como vocal sino Jovita

Martínez. Además, desde el número 14 (1970) del Boletín de la Sociedad y hasta el momento actual ha quedado establecido un consejo consultivo, formado por distinguidas personalidades científicas de diversas instituciones nacionales y extranjeras, el cual contribuye a elevar la calidad de los trabajos publicados y el prestigio de la publicación, la que sigue progresando en proporción geométrica, pues en tanto que los 19 números de su primera fase incluyeron 120 trabajos científicos, los volúmenes 1-5 de la Revista Mexicana de Micología contienen 225 de este tipo de trabajos, sin considerar óbitos, biografías o pequeñas notas.

Por otra parte, cuando se considera necesario, la Sociedad distribuye entre sus miembros un Boletín Informativo en el que se comunican las noticias más importantes sobre reuniones, sesiones científicas y de negocios, avisos, eventos pasados y futuros, congresos, tesis y libros editados, exposiciones de hongos, relación de publicaciones periódicas que se encuentran depositadas en la Biblioteca de la Sociedad Mexicana de Micología, la cual es ya de considerable importancia por la respuesta favorable que han tenido numerosas instituciones nacionales e internacionales al aceptar el canje de sus publicaciones, primero por el Boletín y más recientemente por la Revista de la Sociedad lo que indica la buena aceptación que dichas publicaciones han tenido en las dos fases editoriales antes mencionadas. Gastón Guzmán-Huerta, durante su dinámica gestión editorial al frente de la publicación de la Sociedad, inició la formación de esta importante biblioteca, la única que hay en México especializada en micología para servicio a los socios y al público en general, ubicada actualmente en la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas del Instituto Politécnico Nacional, desde el 29 de noviembre de 1988, fecha en que fue entregada por las autoridades del Instituto Nacional de Recursos Bióticos (INEREB) situado en Xalapa, Veracruz, institución donde estaba anteriormente el acervo de dicha biblioteca.

Una vez que se formalizó el funcionamiento de la Sociedad, se pensó en diversificar sus actividades, entre ellas, la de organizar en forma periódica "Exposiciones Nacionales de Hongos", de las cuales la IX fue la última de ellas, realizada del 12 al 19 de julio de 1990 en la Casa del Lago, en Chapultepec, D.F., dependencia para la difusión cultural de la Universidad Nacional Autónoma de México, con la cual se regresa a la sede de la 1ª Exposición de Hongos efectuada en dicho recinto universitario los días 19 y 20 de julio de 1976, pues la 2ª Exposición se realizó en el Museo de Historia Natural de la Ciudad de México (19-24 de julio de 1977), y la 3ª y la 4ª en el Museo Tecnológico de la Comisión Federal de Electricidad de la Ciudad de México (15-20 de agosto de 1978; 21-26 de agosto de 1979, respectivamente). Con el fin de perfeccionar este tipo de eventos, en el número 16 del Boletín de la Sociedad se publicó un reglamento para las exposiciones

nacionales de hongos que ésta organiza. A las siguientes exposiciones se les asignaron denominaciones alusivas a determinada importancia de los hongos: a la 5ª "Los hongos y el hombre", a la 6ª "El Maravilloso mundo de los hongos", a la 7ª "Los hongos, un reino aparte", y a la 8ª "Los hongos, tradición prehispánica y ciencia moderna". Todas estas exposiciones se efectuaron en el Museo de Historia Natural de la Ciudad de México (24 de julio - 5 de agosto de 1981; 29 de julio - 7 de agosto de 1983; 16-21 de julio de 1985; 4-9 de agosto de 1987, respectivamente). La 9ª Exposición fue dedicada a la conmemoración de los "XXV años de la Sociedad Mexicana de Micología", por acuerdo de los socios y, en particular, de la mesa directiva en funciones (1989-1990), presidida por Joaquín Cifuentes, Patricia Lappe como secretaria (en sustitución de Elvira Aguirre-Acosta), Margarita Villegas como tesorera y Angélica Calderón-Villagómez como vocal y, del comité organizador de dicha exposición constituido por Mayra Gavito-Pardo, Cristina Castro-Ibarra, Rosa E. Chío Achi, Araceli Pompa y Héctor Luna-Zendejas.

Otra actividad importante de la Sociedad, que ha reforzado su prestigio, ha sido la organización de congresos nacionales sobre micología, pues dichos eventos han tenido repercusión internacional. El Primer Congreso Nacional de Micología fue celebrado en Xalapa, Veracruz, del 26 al 30 de octubre de 1982. Las memorias de dicho congreso formaron parte del número 17 (1982) del Boletín de la Sociedad. Al término de este congreso la Sociedad promovió una excursión con el fin de efectuar recolecciones de hongos en la región de Catemaco, Veracruz. El segundo Congreso Nacional de Micología se realizó en Oaxtepec, Morelos, del 24 al 28 de noviembre de 1986, y el tercero tuvo lugar en Ciudad Victoria, Tamaulipas, del 16 al 19 de octubre de 1988. En ambos eventos se organizaron cursos precongreso, talleres y excursiones y hubo una entusiasta participación de numerosos micólogos mexicanos provenientes de diversas entidades del país, así como de varios micólogos extranjeros.

Es de esperarse que una vez concluido con éxito el primer cuarto de siglo de la existencia de la Sociedad Mexicana de Micología, ésta inicie una nueva etapa en la que pueda seguirse una trayectoria de constante superación.

LITERATURA CITADA

- Herrera, T., 1968. Breve reseña histórica de la fundación de la Sociedad Mexicana de Micología. *Bol. Inf. Soc. Mex. Mic.* 1:4-9.
 Herrera, T., 1985. XX aniversario de la Sociedad Mexicana de Micología, 1965-1985. *Rev. Mex. Mic.* 1: 21-27.
 Pérez-Silva, E., E. Aguirre-Acosta, H. Luna-Zendejas y A. Calderón-Villagómez, 1987. Índice de autores, materias y taxa del Boletín de la Sociedad Mexicana de Micología, Nos. 1-19 (1968-1984). *Bol. Soc. Mex. Mic.* 20: 1-104.